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   בס״ד 

Выпуск №94 

Онлайн община  «Хафец Хаим»  представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА  ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При  информационной поддержке сайта  www.evrey.com 
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Мысли редактора…  

М ы помним, что предыдущая глава закончилась претензией Моше Рабейну ко Всевыш-нему.  

Почему пообещав вывести еврейский народ, Моше сталкивается с отказом Паро слушать его. 

Паро даже заставляет евреев работать еще больше в еще худших условиях, ещё больше порабощая наш народ. 

«И говорил Б-г Моше и сказал ему: Я Господь. И Я явил Себя Аврааму, Ицхаку и Йаакову как Б-г Всемогущий, но 
(под) Именем Моим Господь-Превечный Я не был познан ими» 

Всевыш-ний раскрывает своё основное четырёхбуквенное имя. 

Имя, как мы говорили раньше - это суть. Всевыш-ний, по мнению великого комментатора Раши, жёстко отве-
чает Моше, говоря ему, что заключив союз с праотцами, даже им не раскрывал своей сути, состоящей в суще-
ствовании в прошлом, будущем и настоящем, управлении всеми своими творениями. 

Мы видим, что народ также как и Моше, был поникший, не способный слушать своего лидера.  

Так происходит на протяжении всей нашей истории, всегда, когда перед нами открыта дверь, мы думаем ещё 
войти ли в неё, а если войти, то зачем, а нужно ли нам то новое неизведанное… 

Мицраим- это не просто место фактического зарождения нашего народа, это модель. Мы знаем, что рожде-
ние ребёнка никто не может предугадать до минуты, никто не знает, когда это произойдёт. 

-А, почему? Потому что ребёнку комфортно в утробе матери. Да, несмотря на то, что он крупный и ему тес-
но, малышу там комфортно. Также и наш народ не хотел выходить из Мицраима.  

К сожалению и сегодня, уже почти 70 лет после того, как двери для возвращения в Израиль открыты, многие 
евреи не решаются покинуть комфортный и привычный Мицраим.  

В нашей главе сказано: «И приведу вас на землю, о которой Я (в клятве) поднял руку Мою, чтобы дать ее Авра-
аму, Ицхаку и Йаакову; и Я дам ее вам в наследие, — Я Господь. И говорил Моше так сынам Исраэля, но не послу-
шали они Моше из-за короткого духа и из-за тяжелой работы.» 

Несмотря на наши отговорки, нежелание, привычки, Всевыш-ний все равно соберёт всех нас для реализации его 
плана на Земле, для того, чтобы, благодаря нам, весь мир узнал, кто является настоящим хозяином!  

Шаббат шалом! 

Элиэзер Фрейдкин 

Ответственные за проект:   
Элиэзер Фрейдкин, Давид Рошберг 

 

Над номером также работали:   
 Залина Мошкович, Лея Коган 

Сара Манн, Цюпа Гензель,  

Эня Леина, Надежда Шалем,  
Шломо Фрейдкин 

 

Художник: 
Мария Журавлёва  

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту 
hafetz.haim@outlook.com 
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Обсуждение главы «Ваэра»  

ГЛАВА “Ваэра” 

Место в Торе: вторая книга Торы — Шемот, гл. 6, ст. 2 — гл. 9, ст. 
35 

Почему глава так называется? 

В первых двух фразах главы сказано: “И говорил Всевышний с Моше 
и сказал ему: Я — а-Шем (Господин мира, вечный). Но открывался 
Аврааму, Ицхаку и Яакову именем Эль Шадай (сверхъестественная 
сила), имя же мое — а-Шем не раскрыл им”. 

Открываться на иврите — ваэра. 

Н 
а обычном уровне прочтения первых двух фраз текста в 
переводе мы видим, что они сообщают об открытии ново-
го, прежде неизвестного имени Творца. 

Что означают приведенные здесь имена, мы уже знаем 
(см. обозрение недельной главы Ваера в прошлогоднем цикле обо-
зрений, а также обзор предыдущей недельной главы). 

Но что вообще означает имя, в особенности — по отношению к Со-
здателю мира, который бесплотен и “абсолютно прост”, и который — 
все? 

Имя – это зов, избрание, возможность уста-
новления связи. Нечто безымянное, без 
роду и племени, для нас как бы и не суще-
ствует. Так Яаков спрашивает малаха (что 
такое малах см. обзор недельного разде-
ла Вайеце), с которым боролся всю ночь, его имя. А малах, не отве-
чая не его вопрос, дает ему новое имя — Исраэль, полное скрытых 
значений новых сил и возможностей (подробней см. обзор недель-
ного раздела Ваишлах). 

Вступая диалог с Моше, Всевышний открывает ему свое особое, со-
кровенное Имя и многие аспекты Своего Плана. 

Так, первая фраза нашей главы “И говорил Творец (Элоким) с Моше и 
сказал ему: Я – а-Шем” на более глубоком уровне понимания текста 
открывает суть взаимосвязи первого имени Творца (Элоким), кото-
рым он сотворил мир, как сказано: “в начале Творец (Элоким) со-
здал” (Берешит, гл. 2, ст. 1) и этим новым именем (а-Шем). 

Элоким – имя Творца, который дает жизнь и вершит суд над своим 
творением. 

Имя а-Шем, выражающее атрибут милосердия, появляется в Торе 
только при сотворении человека. 

Как объясняют мудрецы, человека нельзя было сотворить без мило-
сердия. Наделенный свободой воли, он не может избежать ошибок и 
поэтому его невозможно судить слишком строгим судом. Но, сотво-
рив человека обоими именами — атрибутами Суда и Милосердия — 
Творец до Моше хранил это в тайне. 

Говорит раби Акива: “Любим человек, сотворенный по Его Образу. 
Но еще большая любовь проявилась в том, что дано ему знать – он 
сотворен по Образу, как написано: ибо по образу Элокимсотворен 
человек” (Пиркей авот, 3:18). 

Творец мира, создавший законы и по зако-
ну осуществляющий суд, открывается Моше 
в своей вечной сущности, в своем Милосер-
дии: Элоким сказал Моше – Я а-Шем. 

На исходе Йом Кипура, после 26-ти часово-
го поста закутанные в белые талиты, 
евреи произносят во весь голос: а-Шем ѓу а-
Элоким! (Милосердный и есть Судья!) И так 
семь раз. 

Аналогичную фразу, наше свидетельство 
веры, мы произносим ежедневно утром и 
вечером: Шма, Исраэль, а-Шем Элокейну, а
-Шем эхад! 

Каждая из трех наших молитвенных служб 
заканчивается фрагментом Алейну лешабе-
ах – “На нас возложена обязанность про-
славлять Всевышнего”, который завершает-
ся словами: “В этот день будет а-Шем Один, 
и Имя Его Одно!”. 

Наступит День (в конце времен), когда наш 
народ обретет полную ясность, ко-
гда обретут смысл все жизненные преврат-

ности, все беды этого мира и самый 
строгий суд окажется милосердием. 

Это начинает открываться Моше в 
Египте. 

Как рассказывала Тора в конце 
предыдущей недельной главы, сердце Мо-
ше не могло выдержать страданий его 
народа. Сделав попытку выполнить возло-
женную на него Всевышним миссию, он как 
будто только ухудшил ситуацию. Фараон 
ужесточил условия труда и жизни евреев. 

Моше обуревают сомнения, и он вновь об-
ращается к Творцу. 

Всевышний приоткрывает ему будущее и 
напутствует: надо продолжать попытки. 
Моше должен добиться, чтобы фараон от-
пустил еврейский народ в Землю Израиля. 

Возникает естественный вопрос, трудно 
разрешимый даже для Моше: если Всевыш-
ний жалеет евреев, почему же Он не спасет 
их сразу? 

Наши мудрецы формулируют его таким 
образом: “Почему праведник – 
и плохо ему, злодей – и хорошо ему”? 

Ясный ответ на этот вопрос мы получим в 
конце человеческой истории. Однако в об-
щих чертах мы можем понимать ситуацию 
так: Творец все время занимается нашим 
спасением, и если происходит что-то, что 

«...Но открывался 
Аврааму, Ицхаку и 
Яакову именем...» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=vaera
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=shmot
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=vaetse
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=vaetse
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=vaishlakh
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=vaishlakh
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мы не в состоянии понять, нам следует верить, что иного пути спасения 
у человечества, нет. 

Так, скажем, больной, у которого болит рука, надеется, что ему помо-
жет компресс. И только врач в состоянии определить, что на самом 
деле причина боли в руке — болезнь сердца, и больной нуждается в 
серьезной операции. 

Но вернемся к Моше. Он сомневается в своих возможностях и не уве-
рен, способен ли он возглавить еврейский народ. 

Мы знаем, что одна из основных черт, определяющих характер Моше 
— скромность. В значительной степени именно благодаря этой черте 
Всевышний избрал Моше для выполнения важной миссии, доверил 
ему получить Тору и вести к ней народ. 

Если в сердце человека поселяется гордость, его душа — полный со-
суд, куда ничего больше уже не вмешается. 

Если человек скромен, он — открыт для учения и проявляет к другому 
уважение. Если он не занят собой, он сочувствует людям, понимает 
каждого, с каждым может найти общий язык. 

Это — образ руководителя в еврейской традиции. Таким был Моше. 

Обращаясь к Творцу, Моше выражает свои сомнения словами: “Ведь 
я араль сфатаим (так в оригинале текста Торы), как же послушает ме-
ня фараон?”. 

Выражение араль сфатаим обычно переводят — “косноязычный”. И 
это для нас звучит, по меньшей мере, странно. Ведь именно из уст Мо-
ше мы получили Тору и Устное Учение. Он сорок лет учил народ зако-
нам, сообщал вопросы людей Творцу, разрешал споры и как священ-
ник семь дней служил в Храме... 

Для того, чтобы понять, что имел в виду Моше, приведем буквальный 
перевод каждого из этих слов в отдельности. 

Сфатаим означает — “губы”, араль – “необрезанный”, 
“неподходящий”, “грубый”. Но что такое в данном случае 
“необрезанные” (неподходящие, грубые) губы (уста)? 

Слово араль состоит из букв айн, рейш, ламед. Те же буквы (айн, рейш, 
ламед) составляют слово орла. Так называются фрукты первых трех лет 
после посадки дерева, которые нельзя есть. Другое значение этого 
слова — “крайняя плоть”, которую нужно обрезать мальчику на вось-
мой день после рождения в знак Союза с Творцом. 

В книге пророков встречается выражение “человек с необрезанным 
сердцем”, и это означает, что скорлупа материальности мира не дает 
ему воспринимать и исполнять волю Создателя. 

Наверное, читатель обратил внимание на то, что весь спектр значений 
этого слова (араль) имеет негативный оттенок. Так оценивает себя Мо-
ше, так говорит о своих недостатках, аргументируя свою неспособность 
выполнить столь ответственную задачу. 

Однако человек в оценках характеров, как правило, субъективен, осо-
бенно — если речь идет о нем самом. Нередко черты, которые он счи-
тает недостатками, на деле оборачиваются достоинствами. Такое слу-
чается, конечно, с людьми скромными, склонными преуменьшать свои 
способности. 
 

Посмотрим, как трактует приведенную выше 
фразу из Торы Устная традиция. 

Мидраш рассказывает такую историю. Одна-
жды, когда Моше было три года, он, сидя на 
коленях у фараона, снял с его головы золо-
тую корону и надел ее на свою. 

Присутствующий при этом нееврейский про-
рок Билам заподозрил в поведении ребенка 
недобрый знак и сказал фараону, что Моше 
в будущем, наверное, захочет захватить и 
царство, и нужно убить его, пока не поздно. 

Тогда Творец послал во дворец фарао-
на малаха (о малахе см. на сайте обзор не-
дельной главы Ваишлах), который внушил 
одному из министров мудрую мысль — ис-
пытать Моше. 

На том и порешили. Ведь Моше был еще 
совсем маленьким, и, может быть, его посту-
пок — обычная детская шалость. 

Перед Моше положили бриллиант и горя-
щий уголек — что он выберет? Если алмаз — 
значит короной он завладел неспроста... 

Но почему для испытания выбрали именно 
эти предметы? 

И алмаза и уголь — это углерод. Но алмаз 
формирует свою структуру под очень боль-
шим давлением. Потом искусный мастер 
обрабатывает и отшлифовывает его. И тогда 
он становится бриллиантом, который под 
воздействием световых лучей сверкает скры-
тым многоцветным великолепием. 

Так и еврейский народ. Формируясь под 
внешним давлением, он может стать драго-
ценным бриллиантом, если евреи будут со-
вершенствовать себя на путях Торы. Иначе — 
может бесславно сгореть как кусочек угля. 

Поэтому в Судные дни мы называем Творца 
“Мастером” (Оманом) — мы вручаем в его 
руки свои судьбы, чтобы Он сделал из нас 
совершенные изделия. Кстати, это стремле-
ние мы ежедневно подтверждаем, произно-
ся слово амен (на иврите звуки “о” и “а” ча-
сто обозначаются той же буквой — алеф). 

Рассказывает мидраш, что Моше потянулся, 
было, к бриллианту. Но малах подтолкнул 
его руку к угольку. Почувствовав сильную 
боль, он инстинктивно сунул руку в рот, и 
приставший к пальцам уголек обжег ему 
язык. 

Во дворце фараона решили, что корону он 
взял просто из баловства.  
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Но с тех пор Моше стали называть — араль 
сфатаим. 

Устная традиция дает этим словам такое 
объяснение. 

Детское сознание устремлено к короне и 
богатству (алмазу). Зрелый человек выби-
рает горение, возможность светить другим 
людям, согревать их, передавая вложенный 
в него Свыше и переданный традицией 
свет. Такого человека Устная традиция 
называет “огнем”. 

Образ горящего угля, вложенного в уста 
пророка, использует Пушкин в одном из 
лучших своих стихотворений. 

У Моше не было физического дефекта речи, 
но уста его были обожжены для Пророче-
ства. Он потерял “грешный язык” общения с 
фараоном. 

В ответ на сетования Моше 
Всевышний открывает пе-
ред ним дополнительные 
возможности. 

В Торе читаем: “И Творец 
сказал Моше и Аарону. 
Когда станет говорить вам 
фараон: Дайте о себе дока-
зательство — чудо, ты ска-
жи Аарону: возьми твой 
посох и брось перед фара-
оном, и он превратится в 
крокодила... И позвал фа-
раон мудрецов и чароде-
ев, и сделали маги египетские своими чара-
ми то же. Каждый бросил свой посох, и ста-
ли посохи крокодилами, и проглотил посох 
Аарона их посохи. Но укрепилось сердце 
фараона, и он не послушал их, как и пред-
сказывал Творец” (гл. 7, ст. 8-13). 

Здесь возникает вопрос: почему Творец 
повелел Моше и Аарону продемонстриро-
вать “волшебство”, которое могли повто-
рить придворные маги фараона? Разве это 
могло фараона в чем-то убедить? И почему 
посох должен 
был превратиться именно в крокодила? 

Фараон требовал доказательств, что Моше 
и его брат Аарон — посланники Всевышне-
го. И он их получил. Он просил чуда, и полу-
чил много чудес — больше, чем ему хоте-
лось бы. 

Сила Создателя, прежде всего, в Его терпе-
нии, говорят мудрецы.  

Он медлит и откладывает наказание, ожидая, когда грешники раска-
ются, но испытывать Его терпение не следует. 

Превращение посоха в крокодила показалось просто магией. Но в 
стране магов это означало, что Творец предоставлял фараону и его 
народу свободу выбора — давал шанс поверить в Творца по первому 
же знаку, до настоящих чудес и кар, давал возможность обрести за-
слугу в глазах Создателя и упростить дорогу Исхода из страны физи-
ческого и духовного рабства. 

Этот знак и магам давал возможность попробовать свои силы. С дру-
гой стороны, Моше и Аарон продемонстрировали чудо 
“профессионалам” — единственным, кто мог по достоинству его оце-
нить. 

Когда, объясняет мидраш, появились иллюзорные, символические 
образы крокодилов, здесь все были равны в своем искусстве. Но по-
том эти образы уступили место реальности, когда крокодилы снова 
превратились в посохи. И именно тут произошло настоящее чудо: “... 
и проглотил посох Аарона их посохи”. 

Фараон должен был понять: перед ним — реальность, не иллюзор-
ный мир. И против этой Реаль-
ности ему не устоять. 

Мудрецы, кстати сказать, назы-
вали фараона “крокодилом 
Нила”. Как сказано у пророка 
Йехезкеля: “Смотри, Я буду 
против тебя, фараон, царь Егип-
та, большой крокодил, лежа-
щий посреди Нила и говоря-
щий: “Мой Нил и я его сделал 
для себя” (Йехезкель, 29:3). 

Фараон говорил своему наро-
ду, что он — божество, что он 
создал Нил и управляет им, по 

своему желанию. Что ему, якобы, не нужно просить дождя у Небес. 
Нил приносил урожай и богатство. Фараон, как “морское чудовище”, 
полагал, что Нил — его вечная защита, и поэтому никто не в состоя-
нии справиться с ним. 

Но фараон просчитался... 

Именно Нил стал объектом первого удара, нанесенного Творцом 
Египту. Вода в нем стала кровью. Это был явный намек, показываю-
щий фараону, что ждет его самого. 

А потом из Нила вышли жабы. Они проникали во дворец, прыгали к 
фараону в постель, попадали в квашни. Их кваканье раздава-
лось повсюду как смех, в котором слышалось издевательство над 
фараоном (лягушка на иврите — цфар деа; эти слова звучат также как 
фраза — “куриная ты голова”). А когда лягушки дохли, пространство 
наполнялось смрадом. 

А потом появились вши. В огромном, неисчислимом количестве. Они 
кусали фараона и египтян, но не трогали евреев. 

Теперь, на третий раз, египетские маги уже поняли, откуда берутся 
эти напасти. И сказали об этом фараону: “Это перст Божий”. 

 



  

 6     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

 SHABBAT  SHALOM!                                                    ШАББАТ ШАЛОМ!                                                   !שבת שלום 

Если повторение это — усиление, то три 
раза повторяющееся событие созда-
ет хазаку, “закрепление”, постоянство како-
го-то качества. 

Потом на скот фараона напали дикие звери. 
По всему Египту скот пал от мора. Страш-
ные нарывы вконец замучили египтян. А тут 
— новая напасть — град чудовищной силы 
побил поля, где рос хлеб. 

И что самое удивительное — казни предна-
значались только египтянам. Евреям они 
вреда не причиняли. 

Снова и снова фараон призывал Моше, что-
бы он молился об отмене кары. Но, тем не 
менее, упорствовал, не желая отпускать 
евреев, не желая признавать над собой 
высшую власть. 

Это Всевышний укрепил сердце фараона, 
чтобы страх не сломил его злую волю. Твор-
цу было важно показать евреям, египтянам 
и всему миру, Кто управляет вселенной. 

Перед первой египетской казнью Моше с 
Аароном приходили к фараону и говорили 
ему: “Так сказал Творец, Всемогущий Изра-
иля: отпусти народ, чтобы они совершили 
Мне праздник в пустыне”. 

Во второй раз Моше говорит фараону: “Так 
Создатель сказал: Отпусти народ Мой, что-
бы они Мне служили”. 

Эти мощные слова на тысячи лет стали при-
зывом к свободе угнетенных. Они звучали в 
негритянских спиричуэлс — “Отпусти нас 
фараон”, на нелегальных встречах сиони-
стов в Советском Союзе. Однако те, кто ис-
пользовал их, не всегда понимали подлин-
ный смысл этих слов. Они относятся не 
только к фараону и его духовным преемни-
кам в разные времена и во всех странах, но 
и к тем, кто их произносил, бросая вызов 
властям. 

Проблема в том, что их всегда следует про-
износить полностью — всю фразу целиком. 
И именно во второй ее части заключено то, 
что Творец ожидает от нас. То, ради чего Он 
дает нам силы, успех и радость свободы. 

“Отпусти народ Мой” – только усло-
вие. Главное здесь — “чтобы они 
Мне служили”... 

Автор текста Гедалия Спинадель 

Иерусалим, Израиль 

Вопросы к раввину 

В 
се ли маги умерли? 

Есть вопросы по книге рабби Moshe Weissman (русский пере-
вод Цви Вассерман) «Мидраш рассказывает», книга 
«Шмот», издание «Швут Ами», Иерусалим.  

Глава «Ваера»: 

1. На стр. 97-98 читаем: «Маги так и не оправились от нарывов; да-
же когда Казнь кончилась, они продолжали болеть, пока не умерли». 
В предыдущей главе «Шмот» на стр. 37: «Фараон проснулся в холод-
ном поту. Он вызвал трех своих главных советников. Это были Би-
лам, известный всем маг, и т.д.». Можем ли мы заключить отсюда, 
что умерли не все маги, а выборочно (интересно, по каким критери-
ям проходил отбор)? Или исключение было сделано только для Била-
ма, чтобы он мог впоследствии произнести известные слова, кото-
рые мы каждый день говорим в Шахарит (утренняя молитва)? 

2. На стр. 100: «Соберите свой скот и все, что у вас есть в полях, 
потому что все, что не будет собрано, будет поражено градом и 
погибнет!». До этого на стр. 96 читаем: «На следующий день же-
стокий мор поразил скот в Египте, и скот погиб». Вопрос очень про-
стой — какой скот поразил град? Или жестокий мор также был вы-
борочным? 

Таких вопросов при чтении данного издания возникает великое мно-
жество. Вопросов, честно говоря, никчемных. И поверьте, что я со-
всем не хочу обидеть уважаемого рабби Weissman, или переводчика 
— г-на Вассермана. Просто есть вопросы, и, уверен, не у меня одного. 
Надеюсь получить на них ответы. 

С уважением, Евгений Федорин. 

Павлодар, Казахстан. 

Евгений Федорин 
Павлодар, Казахстан 

П режде всего, хотелось бы высказать одно общее замечание — об 
изучении Торы, Письменной и Устной, и о переводах книг. 

Интерес в душе человека к Мудрости Всевышнего — понятен. Отсюда 
— и желание читать книги, в которых эта Мудрость содержится, а так-
же — готовность отдельных людей переводить тексты этих книг на дру-
гие языки. 

Однако при этом настоятельно рекомендую помнить вот о чем: 

1. Все слова Письменной и Устной Торы в некотором смысле — небо-
скребы, лишь первые этажи которых доступны для обозрения (то есть 
— понимания). 

2. Можно и нужно стремиться узнать и о других этажах, достигая тако-
го уровня, насколько позволит ум и душа каждого человека. 

3. Если что-то непонятно, причину следует искать в себе. Возможно, то, 
что находится на нижнем этаже, плохо осознано; или — еще не изуче-
на минимально необходимая информация, содержащаяся на более 
высоком этаже, где человек сталкивается с непонятным. А, может, дан-
ный материал тот или иной человек просто не в состоянии постичь, 
либо данная информация — вообще непостижима в этом поколении. 
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4. В Устной и Письменной Торе нет ничего, что не было бы Истиной. 

5. «Объем» наших душ (а следовательно — и уровень постижения 
Мира) в десятки, сотни, а то и — тысячи раз меньше «объема» душ 
праотцев (Авраама, Ицхака, Яакова и его сыновей, Моше, Аарона, 
Давида, Шломо и т.д.) и Учителей Мишны и Талмуда (они же — авто-
ры высказываний в Мидрашах и Зоѓаре). 

Все это говорится для того, чтобы объяснить, как следует относиться к 
текстам Торы и как надо их изучать. Отдельный разговор — переводы 
книг, раскрывающих Мудрость Всевышнего. При их чтении возникают 
дополнительные трудности. И дело даже не только в том, что перево-
ды часто грешат неточностями. Но, главным образом, в том, что они в 
принципе перекрывают возможность постигать Мудрость Творца. В 
лучшем случае (да и то не всегда!) они помогают ознакомиться с кру-
гом проблем, которые обсуждаются в источниках на иврите. 

Особенно беспомощны — «просто переводы» наших книг. На мой 
взгляд, эти книги вообще не нужно переводить — читать их надо в 
оригинале. В некоторых случаях (не во всех) можно издавать пере-
водные книги, текст в которых поделен на отрывки, и каждый отры-
вок предваряется разъяснением и снабжен комментарием. Сам пере-
вод при этом не должен быть «подстрочником» (даже и в литератур-
ной обработке). Его следует преподносить как некий «новый текст», в 
котором слова оригинала объединены с записью интеллектуальных и 
эмоциональных ассоциаций, связанных с постижением первоисточ-
ника. 

Обычно я не рекомендую читать в переводах такие книги, как, напри-
мер, «Мидраш рассказывает». Именно потому, что в них нет предва-
ряющих, текстовых и завершающих разъяснений. 

А теперь перейдем к Вашим вопросам. 

1. О магах. Точнее — о специалистах по древнеегипетской и древне-
вавилонской магии (такой специалист в Танахе обозначен словом —
 хартом). 

Во время событий Исхода они сумели повторить и воссоздать первые 
из десяти надъестественных явлений, которые Моше по велению 
Всевышнего навел на Египет. Это тоже было частью процесса осво-
бождения еврейского народа из рабства. Ибо также давало евреям (и 
египтянам!) возможность сделать свой выбор между верой в Творца 
и верой в людей, обладающих теми или иными знаниями и умения-
ми. Ведь если бы маги не сумели воспроизвести ни одно из надъесте-
ственных явлений, люди могли бы подумать, что Моше — просто уни-
кальный, «Великий Маг». И были бы лишены свободы выбора, кото-
рая должна быть им предоставлена. 

К сожалению, рамки текстов наших ответов не позволяют подробно 
объяснить, почему евреям (а заодно — и египтянам) была дана воз-
можность при желании убедиться в том, что Моше — посланник Все-
вышнего, а — не маг «вселенского масштаба». Поэтому оставим эту 
тему без уточнений и вернемся к событиям периода Исхода. 

К тому времени, когда по Египту был нанесен «шестой удар», маги 
уже не сумели повторить то, что делал Моше. Более того, заболев, 
они не смогли вылечиться. И болели всю оставшуюся жизнь 
(скоропостижно никто из них не скончался). Об этом сказано в Мид-
раше Ялкут Шимони (гл. 184) и повторено в подборке рабби Моше 
Вайсмана. 

Билам не был магом (нигде в наших источ-
никах его не называют — хартом). Но мно-
гое умел и был специалистом по паранор-
мальным явлениям (на иврите — косем). 

Но даже и без этого ясно, что он не входил в 
группу «придворных магов» фараона и — 
не заболел. 

2. О гибели скота. 

При внимательном чтении текста Торы ста-
новится ясно, что при «ударе» пострадали 
лишь те животные, хозяева которых не ве-
рили предупреждениям Моше и оставляли 
животных в поле. Они-то и погибали. Но 
скот тех египтян, которые поверили, что 
Моше говорит «не просто так» — остался в 
сохранности (см. в книге Шемот — гл. 9, ст. 
3, а также 19-21 и 25). 

Эти явления тоже преследовали одну цель 
— помочь людям, особенно египтянам, сде-
лать правильный выбор между мировоззре-
нием Египта и верой во Всевышнего. 

В заключение отметим, что ошибочно пред-
ставлять ситуацию так, будто бы Всевышний 
«из-под палки» заставляет людей поверить 
в собственное могущество. Ни в коем слу-
чае. Ведь еще до всех этих «ударов» Моше 
вежливо попросил — «отпусти евреев» (гл. 
5, ст. 3; обратите внимание в оригинале на 
употребление слова «на», что в переводе 
на русский означает — «пожалуйста»). Вы-
бор был и у фараона. Но он выбрал религию 
Египта, а — не веру в Творца. И каждый 
египтянин тоже имел возможность избрать 
путь Истины. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Б 
ыла очень чистая любовь, светлая 
такая. Жаль ее…  

Можно ли еврею пользоваться 
чёрной магией, чтобы вернуть 

любовь жены, если после большого кон-
фликта она не просто угасла, а преврати-
лась в ненависть? И ненависть уже длит-
ся месяцами. 

Спасибо. (Была очень чистая любовь, свет-
лая такая... Так мне жаль её). 

Мне просто намекнули, что конфликт 
был не на пустом месте, а от того, что 
ее бывший парень сделал нам чёрный от-
ворот... Другой причины не вижу... 

Ronnie 
Belarus 
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В се эти глупости с «черными отворотами» и вообще с «черной магией» 
— сразу отбросьте, и обо всем этом — забудьте. 

При прочтении Вашего письма обратил внимание на употребленную Вам 
фразу — «Другой причины не вижу», что, по меньшей мере — очень 
странно. 

Вы, насколько можно было почувствовать по содержанию Ваших преды-
дущих писем на сайт — человек, относящийся к категории верующих ре-
лигиозных людей. А потому Вы, как мне представляется, должны пони-
мать, что в случаях, когда чего-то не видишь, это не означает, что этого не 
существует. 

Из жизненного опыта известно, что чувство, возникшее между мужчиной 
и женщиной еще до создания семьи, в процессе совместной жизни ино-
гда — усиливается и даже, если воспользоваться Вашей терминологией — 
просветляется. А иногда, к сожалению — наоборот. 

Существует несколько основных причин, обуславливающих развитие со-
бытий в первом варианте. И очень много — во втором. Потому что семью 
строят вдвоем, и сохранить согласованность и гармонию в отношениях 
между двумя людьми — очень непросто. Разрушить же состояние гармо-
нии способен кто-то один (он или она). Ну, и конечно, вполне можно 
«преуспеть» в этом и совместными усилиями. Возможностей тут — мно-
жество. 

Следует отметить, что весьма немалую роль в выборе и использовании 
обеими сторонами в конкретной паре «методов» строительства семейных 
взаимоотношений (созидательных и разрушительных) играет и предысто-
рия совместной жизни их родителей (и даже выше). А также — воспита-
ние, которое каждый из них получил. И в еще большей степени — всевоз-
можные навыки, приобретенные или неприобретенные ими. Подразуме-
ваю здесь выработавшиеся у них представления (или отсутствие таковых) 
о том, как укрепляются, как сохраняются отношения, как отношения мож-
но сберечь, как создаются общие идеалы, к которым надо стремиться, 
какие усилия надо вкладывать в достижение всего этого, желание или, 
наоборот, нежелание активизировать эти усилия и т.д. и т.п. 

Свой вклад в ситуацию вносят, конечно же, и черты характера обоих 
«главных действующих лиц», окрашивая устойчивость или, наоборот, не-
устойчивость каждого семейного союза в свой, неповторимый и уникаль-
ный «цвет». Огромное значение в этих вопросах имеет и среда, в которой 
живет человек, и — ближайшая к нему, и более отдаленные концентриче-
ские круги, в которые каждый реже или чаще попадает. Вплоть — до 
настроений и тенденций в его стране. 

Большое влияние на атмосферу взаимоотношений в семье оказывает и то, 
что каждая сторона в паре впускает в свой ум и в свое сердце — читая ту 
или иную литературу, сидя у телевизора, путешествуя по просторам ин-
тернета и т.д. 

И все перечисленное здесь — лишь часть факторов, которые способны 
превратить, как Вы пишете, «светлую любовь» в серое, унылое 
«взаимодействие». А то и вовсе — посеять и взрастить между мужем и 
женой враждебность и даже ненависть. 

И Вы вот пишете, что никаких причин перемен в Ваших взаимоотношени-
ях с женой, кроме «черного отворота» (что — полный бред), Вы не видите. 

Могу, кстати, отчасти с Вами согласиться. «Черная магия» и «отвороты» 
действительно могут причинить определенный вред. Но заключается он 
только в том, что размышления об этом уводят от реальности —  

и в материальной сфере и в духовной. 

Так что, вот Вам мой совет. Внимательно 
еще раз прочтите и обдумайте этот ответ. 
Познакомьтесь и с другими материалами 
сайта из раздела «Спроси у раввина» (в руб-
рике «Семейные отношения»), а также — из 
разделов «Этика» и «Психология». И, воору-
жившись знаниями — попытайтесь разо-
браться в ситуации, сложившейся в Вашей 
семье, с конструктивных позиций. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Ч 
ем угрожало неучастие зятя и 
дочери Трампа в инаугурации?  

Добрый день, рав. 

Мой вопрос может Вам не понра-
виться, но не нашел на него ответ в ин-
тернете. 

Я учусь, имею право спрашивать! 

Джаред Кушнер с женой Иванкой. Суббота 
– инаугурация – пикуах нефеш. 

Ни в коем случае не ставлю под сомнение 
решение американских раввинов. Но чьей 
жизни и что угрожало? Не правильнее ли 
было освятить субботу? Не менее пре-
красная возможность! 

Конечно, не каждый день и не у всякого 
тесть становиться Президентом США. 
Но Суббота?! 

С человеческой точки зрения, вопросов 
нет, все верно и прекрасно – семья в пол-
ном составе и на «Олимпе». Но он - соблю-
дающий еврей (и жена его)! 

В Танахе есть несколько случаев, когда 
там, где была реальная угроза жизни - 
выбирали Тору… 

Отправил Вам вопрос и вот узнал, что 
был еще, оказывается, молитвенный 
ужин, посвященный основателю христиан-
ства (могу ошибаться), как обязательный 
элемент инаугурации. 

Выражаю надежду, что пикуах нефеш не 
распространяется на это мероприятие. 

Рав, знаю точно, что Вы уловили мое 
настроение – скажите, вот это, «пикуах 
нефеш» - этим не злоупотребляют? Как 
красной кнопкой... 

Н ашим читателям известно, что я стара-
юсь не комментировать действия и 

решения других раввинов, которые живут в 

http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/category.php?id=sem&top=0
http://www.evrey.com/sitep/ethics/index.php3#takje
http://www.evrey.com/sitep/psychology/index.php3#takje
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других странах и осуществляют свою деятельность в общинах этих стран. 

В данном случае мне неизвестно, с кем именно по галахическим вопро-
сам советуются зять президента Д. Трампа Джаред Кушнер и его жена, 
дочь президента, Иванка. 

При этом я довольно хорошо знаком с раввином, под руководством кото-
рого дочери Трампа был сделан ортодоксальный гиюр — с равом Хаске-
лем Лукстейном. Мы познакомились, когда он, примерно лет 40 назад 
приезжал в Москву, чтобы посетить советских евреев-активистов. Тогда в 
беседах с ним я провел несколько часов. Затем — дважды посетил его 
общину в Нью-Йорке. 

Вполне можно предположить, что в последнее время за советами они 
обращаются (и проконсультировались с ним и теперь) к раввину Марвину 
(Моше-Хаиму) Хайеру из Лос Анжелеса, который принимал участие в про-
цедуре приведения к присяге президента Дональда Трампа. 

По стечению обстоятельств, с ним я тоже знаком. Спустя 10 лет после ви-
зита в Россию рава Лукстейна, и он посетил меня в Москве. А потом не-
сколько раз мне доводилось быть его гостем в Лос Анжелесе, где раввин 
Хайер создал и возглавляет Музей Толерантности (Центр по изучению 
Холокоста имени Симона Визенталя). 

Впрочем, Джаред и Иванка, возможно, советуются с другими раввинами. 
Мне, как Вы и сами догадываетесь, никто об этом не сообщает. Но в кон-
тексте выдвинутой Вами на обсуждение темы это и не имеет никакого 
значения. Важна сама суть Вашего вопроса, а потому и отвечу — по суще-
ству. 

Тут, прежде всего, необходимо отметить, что церемония инаугурации 
Трампа по восточно-американскому времени проходила — в пятницу 
утром, в первой половине дня. Так что, о нарушении законов субботы 
здесь пока что речь не идет. 

А теперь поставлю вопрос более остро — в Вашем духе, отразив Ваши 
претензии и приняв в расчет Ваше удивление. 

Запрещается ли еврею, соблюдающему законы субботы, участвовать в 
каком-то общественном мероприятии, которое проводится в субботние 
часы? Конечно же, при условии, что этот еврей не будет нарушать законы 
субботы. 

Если мероприятие — развлекательного характера, и еврей собирается 
присутствовать на нем, чтобы получить удовольствие — это, конечно же, 
не разрешается. Но если появление еврея на общественном мероприятии 
(организованном, разумеется, неевреями, ибо, если его устраивают 
евреи, присутствовать на нем ни в коем случае нельзя) может возвеличить 
Имя Всевышнего и принести какой-то еврейской общине или даже еврей-
скому народу ту или иную общественную пользу, для запрета на участие в 
нем — нет серьезных оснований. Конечно же, при условии, еще раз под-
черкну — если не будут нарушаться субботние запреты. 

Тогда, к примеру, если еврей в субботу издалека пришел на такое меро-
приятие пешком и уходит пешком — тем самым он только возвеличивает 
Имя Творца. 

Как видно из всего сказанного, даже безотносительно того, что Иванка — 
дочь президента, мы видим, что в случае, если все перечисленные выше 
условия выполняются — нет причин для того, чтобы запретить ей участво-
вать в данном мероприятии. И нет в этом и намека на «игру в религию», 
что было бы весьма недостойным поведением. 
                                                                                    Автор текста Элиягу Эссас 

К 
акого мужчину нам, женщинам, 
надо искать? 

Уважаемый рав! 

В ответе на вопрос "Где грань 
между понятием «быть собой» и улучше-
нием своих качеств?" Вы даете очень 
важный совет - искать женщину, кото-
рой чужды лживость и фальшь, которой 
присущи доброта, сердечность, скром-
ность и красота в поведении. 

И мой вопрос - какого мужчину нам, жен-
щинам, надо искать? 

Спасибо. 

m.a. 
Иерусалим 

В  размещенном на сайте ответе «Где 
грань между понятием «быть собой» и 

улучшением своих качеств?», который Вы 
упоминаете в своем письме, проблема по-
иска пары для создания семьи рассматри-
вается в более широком плане. И заклю-
ченные в нем рекомендации, кстати, 
вполне могут оказаться полезными не толь-
ко мужчинам, но и женщинам. 

Совет, что я дал тому конкретному челове-
ку, назвав во многом определяющие выбор 
невесты женские качества, скорее, был, так 
сказать, «побочным эффектом» того наше-
го разговора. Вы же перемещаете эту тему 
в центр обсуждения, тем самым, ставя пе-
редо мной весьма сложную задачу. Что ж, 
попытаемся вместе с Вами в этом разо-
браться. 

Для начала попробуем составить некий 
список положительных мужских свойств, на 
которые женщине следует ориентировать-
ся, если она хочет создать семью. 

Это — бескорыстие, доброта и доброжела-
тельность, готовность помочь людям, когда 
они нуждаются в помощи. Благородство и 
великодушие. Смелость, решительность, 
мужество; собранность, умение себя кон-
тролировать, рассудительность. Надеж-
ность, развитое чувство ответственности. 
Умение ставить перед собой правильные 
цели и последовательно добиваться поло-
жительных результатов на пути к ним. Уве-
ренность в себе (не путать с самоуверенно-
стью) и позитивное отношение к жизни. 

В семейной жизни (да и вообще) важно, 
чтобы мужчина не боялся проблем и труд-
ностей, не бежал от них и не впадал в  

javascript:show(5395,0,0)
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javascript:show(5395,0,0)
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панику, но — спокойно старался отыскивать 
выход из неблагоприятной ситуации, про-
являя умение принимать взвешенные ре-
шения. Определенный, иногда немалый 
вес имеет и чувство юмора, помогающее 
сглаживать «острые углы» и гасить никому 
ненужные конфликты... 

На этом — остановимся. И отметим, что мы 
обозначили весьма общий и, пусть и длин-
ный, но все равно, конечно 
же, неполный список. А главное — что об-
ладателя всех перечисленных выше свойств 
(всех вместе!) в реальной жизни, пожалуй 
— не найти. Ведь известно, что идеальных 
людей — не бывает. Отсюда вытекает, что 
если в потенциальном кандидате на роль 
мужа девушка (женщина) видит хотя бы 
несколько названных здесь черт — у нее, 
думаю, уже есть некие основания полагать, 
что он может подойти ей на роль мужа. 

Какие качества предпочтительней — уни-
версальной рекомендации в принципе 
быть не может. Это каждая женщина долж-
на определить для себя сама — сообразно с 
собственными представлениями о жизни 
вообще, и о семейной, в частности, с тем, 
какие черты в людях имеют для нее перво-
степенное значение и какие для нее не так 
важны и т.д. 

Но вот, допустим, Вы, хорошенько подумав, 
выделили достоинства, которые Вы хотели 
бы видеть в будущем муже, составили свой, 
сугубо индивидуальный перечень важных 
для Вас мужских свойств. Однако и это еще, 
безусловно, не гарантирует, что Вы сумеете 
сделать максимально правильный выбор. 
Ибо «принцип супермаркета» (назовем это 
так), когда мы, приходя в магазин, кладем 
товары в корзину покупок по заранее со-
ставленному списку — здесь совершенно 
не годится. Кроме прочего, и потому, 
например, что распознать, кто перед тобой 
— совсем не просто. 

Бывает, некоторые качества видны сразу. 
Скажем — доброжелательность, скром-
ность (которая украшает не только женщи-
ну, но и мужчину), жизнерадостность. Дру-
гие — раскрываются постепенно, в процес-
се общения, целенаправленных бесед. Вдо-
бавок, надо иметь в виду, что при знаком-
стве, особенно, если возникает заинтересо-
ванность — люди стараются показать себя с 
лучшей стороны, а некоторые — могут де-
монстрировать видимость «позитива», ко-
торого при обычных обстоятельствах в них 
нет.  

И все это означает, что для «изучения» потенциального кандидата в 
мужья требуется внимание и осмотрительность. 

Рассуждая о том, «какого мужчину надо искать женщине», нужно, на 
мой взгляд, принять в расчет, что у всех людей, без исключения, есть 
недостатки и слабости. И тут каждой женщине важно понять, с какими 
недостатками она в состоянии «уживаться». И — какие, в силу ее ха-
рактера, воспитания, житейского опыта и т.п. ей настолько чужды, что 
мириться с ними ей заведомо будет очень трудно. 

Нельзя полагаться на то, что потом можно будет что-то в мужчине 
«исправить». В семейную жизнь вступают достаточно взрослые, сло-
жившиеся личности (даже если этой «личности», скажем, всего 18 лет). 
Конечно же, с годами, под влиянием тех или иных обстоятельств, что-
то в человеке может измениться. Но заранее спланировать перемены 
— невозможно. Поэтому на всех стадиях знакомства, как говорится в 
ответе «Где грань между понятием «быть собой» и улучшением своих 
качеств?», решая, можно ли связать свою жизнь с неким конкретным 
человеком, следует воспринимать его таким, какой он перед тобой 
сейчас, в реальном времени. 

Из всего сказанного естественным образом вытекает, что и женщина 
сама должна быть готова к замужеству. Ей нужно осознать, например, 
что у мужа и жены в семье — разные роли. Потом, при знакомстве, 
имея это в виду, ей легче понять, какой вклад, в том числе, и в духов-
ном плане, она может внести в семейную жизнь. Что она может дать 
конкретному мужчине, в чем помочь ему и в чем поддержать, чем 
обогатить его внутренний мир. Ведь, в конце концов, муж, фигурально 
выражаясь — не «грузовик», на который взваливается весь семейный 
груз, необходимый для нормального существования семьи и позитив-
ного развития семейных взаимоотношений. Не говоря уже о том, что 
именно на женщину ложится основная забота о создании благоприят-
ной семейной атмосферы. 

Безусловно, выбор спутника на всю жизнь — чрезвычайно сложная 
задача. Но не надо этого бояться. Тут, прежде всего, важно подойти к 
ее решению с немалой долей здравомыслия, и одновременно — при-
слушиваясь к себе, к чувствам, которые вызывает в тебе человек, пре-
тендующий на роль мужа. То есть и то и другое должно быть в разум-
ном сочетании. 

Иначе говоря, эмоции в этом вопросе не должны затмевать доводы 
разума, а практические соображения — получать явное преимущество 
над чувствами. Ведь если между женщиной и мужчиной нет искры 
взаимного притяжения, что принято называть «химией» — о браке и 
речи быть не может. С другой стороны, повышенный накал чувств спо-
собен «притупить зрение», и в последствии, когда спадает эмоцио-
нальная пелена, иногда вдруг оказывается, что рядом с тобой — со-
всем не тот человек, каким ты его рисовала себе под влиянием эмо-
ций. 

И в заключение, советую провести серьезную предварительную работу 
— внимательно изучить размещенные на сайте материалы (их очень 
много), посвященные данной теме. В разде-
лах «Этика», «Психология» и «Спроси у раввина» (в рубри-
ке «Семейные отношения»). 

Автор текста Элиягу Эссас 
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Здоровый образ жизни по Торе 

Холодовая аллергия 

Х 
олодовая аллергия знакома многим из нас. Низкие темпера-
туры, сухой воздух, ветер – и вот многие из нас начинают 
страдать. Трудно выделить определённый механизм её воз-
никновения и понять, вследствие чего она возникает у опре-

делённого контингента людей. Считается, что она  развивается вслед-
ствие снижения защитных свойств организма. Существующие хрони-
чески процессы в организме истощают иммунитет, позволяя разви-
ваться аллергическим реакциям, а также уже имеющийся аллерген-
ный фон. 

Холодовая аллергия возникает сразу же под воздействием отрица-
тельной температуры на организм. На открытых участках кожи появ-
ляются высыпания, чаще всего это лицо, руки, губы. Сыпь имеет те-
лесно – розовую окраску, плотную консистенцию, которая сопровож-
дается зудом. Обычно сыпь держится на теле несколько часов, после 
воздействия холода, затем бесследно исчезает. 

Симптомы холодовой аллергии не так безопасны, как может пока-
заться на первый взгляд. Болезнь вызывает мучительное состояние, 
которое истощает больного, особенно если оно возникает на фоне 
хронических, инфекционных патологий, аутоиммунных нарушений 
или нарушений функции щитовидной железы. При общем переохла-
ждении организма может наблюдаться сильный зуд, обильные высы-
пания, недомогание общего порядка: головные боли, понижение 
артериального давления, а в особо тяжелых случаях даже отек Квин-
ке. 

Также известна наследственная форма холодовой аллергии. Это 
очень редкая форма, которая сопровождается зудом и жжением, и 
встречается у нескольких представителей одной семьи. 

Холодовая аллергия имеет несколько форм: холодовая крапивница; 
холодовой дерматит; холодовой ринит; холодовой конъюнктивит. 
Холодовая крапивница появляется на открытых участках тела, кото-
рые контактируют с холодным воздухом. Это, как правило, такие ча-
сти тела, как: лицо, шея, руки. Проявляется данная форма сильным 
зудом, гиперемией, болью и появлением волдырей. Пораженные 
участки могут сливаться, образовывая один сплошной конгломерат. 

При лечении холодовой аллергии используются те же методы лече-
ния, что и при лечении обычной аллергии. Основным успешным кри-
терием лечения аллергии на холод является устранение провоцирую-
щего фактора, вызывающего заболевание — холод. Сказать точно, 
когда и при какой температуре начнется аллергическая реакция не-
возможно, так как степень чувствительности у всех людей индивиду-
альна. У некоторых аллергия возникает при температуре -20-25, у 
других при температуре -5-10. В некоторых случаях аллергическая 
реакция может возникнуть даже после умывания кубиками льда. По 
этой причине в первую очередь следуют избегать переохлаждения 
организма, но в случае если переохлаждения все же случилось, то 
следует принять теплый душ или ванну. 

Из лекарственных средств применяют хорошо известные антигиста-
минные препараты, а также мази на основе глюкокортикостероидов 
местного применения. Также больным прописывают препараты об-
щеукрепляющего действия, поддерживающие иммунную систему. 
При возникновении бронхоспазмов применяют препараты, расширя-
ющие бронхи – бронходилататоры. В тяжелых случаях назначают глю-

кокортикостероиды системные, процедуру 
плазмафереза, которая способна очистить 
кровь от криоглобулинов. 

Берегите себя, не переохлаждайтесь, насла-
ждайтесь зимой в полной мере!!! 

Будьте здоровы!  Шаббат Шалом! 

Автор текста Залина Мошкович 

Культура. Личность. Этика 

Холокост  

Н 
а этой неделе в Израиле снова 
слышен гул сирены по жертвам 
Холокоста. Евреи всего мира 
скорбят. Мы вспоминаем каждо-

го из 6 000 000 убитых – наших родных,  
наших братьев по крови – целый народ. 
Сложно представить масштаб всех тех ужа-
сов, постигших евреев всего 70 лет назад. 
«Почему?», «Как?», «За что?» – эти вопросы 
задавал себе, наверное, каждый еврей. Но 
не может наш ум объяснить и объять ирра-
циональность Холокоста, вот уже 70 лет не 
можем найти однозначные ответы. 

Холокост – это не зарубцевавшаяся рана на 
сердце еврейского народа и позор для все-
го человечества. Это боль. Каждый из нас 
сам принимает решение как жить с этой 
болью: кто-то старается не видеть и не чув-
ствовать, не знать, забыть, а кто-то наоборот 
– ищет любую возможность помочь в деле 
увековечивания памяти убитых.  

Человеческий мозг устроен так, что блоки-
рует все негативные воспоминания – бессо-
знательно или сознательно люди  со време-
нем забывают плохое – это защитная реак-
ция организма. Но ставить под сомнения 
Холокост нельзя – это история, реальность, 
которая была, и исправить ее уже нельзя. 
Нельзя бесконечно переписывать историю и 
бесконечно повторять одни и те же ошибки. 
На ошибках нужно учиться. Но человечество 
недальновидно пошло по иному пути. Пере-
писывание истории, замалчивание горькой 
правды – это замкнутый круг, спуск в без-
дну, где мир, гуманизм и этика – передыш-
ка между вспышками новых и новых  воин. 
Замалчивание и переписывание истории – 
это инфантилизм, слабость и шизофрения 
общества, жертвой которых это общество  
однажды и станет. 

Холокост – было убито 6 000 000 человек, 
но антисемитизм не умер вместе с этими 
людьми. Антисемитам всегда мало, им ма-
ло 6 000 000, им было бы мало убить всех – 
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сегодня в Польше евреев нет, а антисеми-
тизм есть. Антисемиты не могут логически 
обосновать свою ненависть – им просто 
нужна жертва и жертва для них – именно  
еврейский народ. Нет логики в антисеми-
тизме – возможно обосновать антисемиту 
любую его претензию к евреям, но спосо-
бен ли человек слышать, если его нена-
висть так сильна, что он готов убить, при 
этом зачастую даже не отдавая себе отчет 
почему? 

Поищем причины вместе. Обратимся к ис-
тории:. 

Известно, что Тора заповедует евреям не 
смешиваться с другими народами – запре-
щено есть не еврейские продукты, пить с не 
евреями, одеваться и вести себя, как не 
евреи, не жениться на чужих народах и т.д. 
Строгое соблюдение этих правил привело к 
повсеместному непониманию – окружаю-
щие коренные жители не понимали, поче-
му евреи одеваются так странно, едят толь-
ко свою еду и ни с кем тесно не общаются – 
все эти вопросы, оставались без ответов на 
протяжении десятилетий и столетий. Во 
всех непонятных ситуациях и происшестви-
ях винили евреев, а вместе с тем и защи-
тить евреев было некому Со временем, как 
это часто бывает, непонимание породило в 
умах местных жителей страшные картины, 
граничащие с мифологией: мифы про риту-
альные убийства, кровь христианских мла-
денцев, «евреи распяли Христа», и прочие 
выдумки – все это накапливалось в созна-
нии соседей и множество раз эти страшные 
сказки приводили ко вполне реальным по-
громам и убийствам ни в чем не повинных 
евреев.  Это психология самозащиты – во 
всем не понятном и странном человек ищет 
угрозу.  Так, как по природе своей многие 
люди жестоки (в силу жизненных обстоя-
тельств) люди эти могли беспрепятственно 
вымещать свою злость на евреях, что они и 
делали, в течение всего времени рассеяния 
евреев по миру, довершилось это Холоко-
стом. 

Закрытость евреев от других народов – это 
палка о двух концах: с одной стороны это 
причина ненависти к евреям, с другой сто-
роны именно эта обособленность во все 
времена не давала евреям ассимилиро-
ваться. Если бы евреи могли свободно об-
щаться с представителями других культур, 
то очень скоро переняли бы их обычаи, 
смешались бы с местным населением и 
растворились бы в нем (в истории масса 
таких примеров). Зная это, наши мудрецы 

огородили наших предков от общения с представителями чужих наро-
дов и благодаря этому еврейский народ смог за 2000 лет сохраниться, 
обитая среди других народов. Да, да – именно благодаря этим стран-
ным запретам пить с неевреями и есть их еду, одеваться, как они  – 
именно благодаря этим запретам еврейский народ сохранился.   Да, за 
нашу обособленность нас ненавидели, и ненависть эта стоила нам 
очень дорого, но мы выжили и остались собой – это главное. 

Еще одна причиной антисемитизма считают то, что евреи были богаты 
– владели банками, были советниками по финансовым делам и зача-
стую занимали в сфере бизнеса/финансов практически все, в том числе 
и высочайшие, должности. Простые крестьяне и работники были этим 
не довольны. Зависть увеличивала ненависть окружающих к евреям, 
коренное население видело в евреях чужаков, захвативших власть и 
деньги, и не важно, что власти этих стран вынудили евреев заниматься 
финансами. Почему евреи не стали теми же крестьянами и рабочими? 
У них не было выбора – власти стран Европы запрещали евреем иметь 
свою землю и обрабатывать её, тогда евреям ничего не оставалось, как 
заняться торговлей, а затем и финансами. Зачастую крестьяне не умели 
читать и писать – им это было не нужно, ведь они жили натуральным 
хозяйством. Евреи же обучали своих детей читать, писать и считать т.к. 
каждый еврей должен уметь читать святые книги, давать 10% от своего 
заработка на цдаку и писать. В результате на руководящие должности 
ставили образованных евреев, а не земледельцев и скотоводов из ко-
ренного населения. 

70 лет евреи и не евреи ищут причины Холокоста, исследуя его резуль-
тат, но причины ничтожны – не понимание и зависть, различия культур 
и религий – неужели это могло стать поводом зверского и планомер-
ного истребления 6 000 000 человек?! Причины Холокоста не сопоста-
вимы с его последствиями – снова тупик – невозможно логически объ-
яснить это безумие. Но еще страшнее то, что Холокост отрицают, как 
явление. 

Сегодня, когда жертвы тех чудовищных событий еще живы, все чаще 
слышны заявления антисемитов о том, что Холокоста не было или его 
масштабы преувеличены.  

В Европе продолжают замалчивать правду о Холокосте. Не однократно 
были попытки частично или полностью опровергнуть события Холоко-
ста.  Причины вполне объяснимы – скрыть факт широкого участия 
местного населения в уничтожении евреев – своих сограждан. 

Об этом не принято вспоминать, но  добровольными убийцами были 
отнюдь не только немцы, а обычные соседи, такие же, какие живут 
сегодня по соседству с нами.  

Так, в карательных отрядах, занимавшихся геноцидом еврейского 
населения на оккупированной территории СССР во время Второй Ми-
ровой войны, на 1 немца приходилось 8 местных жителей: русских, 
украинцев, белорусов, поляков и др. 

Из числа местных жителей оккупантами были организованы сотни по-
лицейских батальонов, которые и занимались геноцидом еврейского 
населения. В рейхскомиссариате Остланд в них служило 4428 немцев и 
55 562 местных жителя. На юге России (Краснодарский край, Ростов-
ская область), восточная Украина – в полицейских батальонах было 
10794 немцев и 70 759 местных жителей, список можно продолжать...  

Кроме того, местные жители доносили на своих соседей – евреев что-
бы получить их имущество т.к. евреев после доноса зачастую  
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расстреливали или отправляли в тюрьмы, а их бесхозное имущество 
доставалось соседям. 

В военное время грабеж, насилие и убийство – это норма, все это 
можно списать на боевые действия, никто сегодня не скажет сколько 
на самом деле погибло мирных жителей, сколько было ограблено, 
изнасиловано, изувечено «доблестными» солдатами и «добрыми» 
соседями – об этом не принято говорить, не удобно, не красиво, зато 
жить в домах убитых евреев удобно и красиво, главное об этом не 
вспоминать. Война – есть война и на войне есть военные потери, но 
истребление по национальному признаку – это уже нацизм. 

В военное и послевоенное время факты геноцида тщательно скрыва-
лись, поскольку противоречили официальной идеологии, лгавшей о 
"братских народах СССР", и о всеобщем подъеме советского народа 
на борьбу с немецко-фашистскими захватчиками. Кроме того, доктри-
на государственного советского антисемитизма полностью запреща-
ла какую-либо правдивую информацию о евреях. 

Так было тихо убито 6 000 000 человек, вся правда раскрылась уже 
после войны и развала СССР. Живые свидетели тех событий показали 
места массовых захоронений, были найдены миллионы свидетель-
ств: человеческие трупы мужчин, женщин и детей, их личные вещи, 
лагеря смерти с газовыми камерами и печами, игрушки убитых детей, 
горы обручальных колец разрушенных семей, дневники с описанием 
чудовищных событий тех лет; дома и целые поселения, убитых евре-
ев, в них теперь живут другие люди… 

Сегодня все чаще слышны голоса тех, кто отрицает Холокост или пре-
уменьшает его масштабы. Люди не хотят знать о вине своих отцов и 
дедов, люди не хотят думать, что их предки, и они сами – способны 
совершать такие зверства, люди не хотят признавать, брать ответ-
ственность, возвращать чужое имущество, люди хотят вычеркнуть 
неудобную историю и жить в свое удовольствие. 
И все же, какой бы страшной ни была правда – это история и урок. 
Мы обязаны помнить о Холокосте и не дать ему повториться. Мы 
обязаны понять его причины и выучить этот урок. 

Думаю теперь, после описания некоторых ужасов и подробностей 
Холокоста стало ясно, что его масштабы несоизмеримо больше выше-
названных причин – непонимания местными жителями  закрытой 
еврейской культуры и зависти к богатству евреев. Конечно эти причи-
ны весьма значительны, но сложно поверить, что это стало причиной 
убийства 6 000 000 человек. Так что еще – есть ли другие предполо-
жения? 

Есть. Я не претендую на истинность, здесь я лишь хочу поделиться 
еще одной точкой зрения, которая способна объяснить многое, а воз-
можно все.  

Итак, ответ этот Вы не найдете в учебниках истории или психиатрии, 
но вот в книге под названием «Тора» об этом было написано, причем 
много веков назад. Говорят наши мудрецы, что у всего происходяще-
го на земле есть свои духовные корни/духовные причины. Получает-
ся, что и у Второй Мировой войны, и у Холокоста, и у террора есть 
свои духовные причины. А от чего зависит тот или иной «вердикт», 
выносимый на Небесах? Ответ простой – от того, что заслужили, от 
следования своему пути, от соответствия конечному плану. Так за что 
же наш народ заслужил все это?  Недостаточно служили? Вновь обра-
тимся  к истории, чтобы понять, что конкретно послужило причиной, 
посмотрим, что предшествовало страшным Холокоста. 

В XVIII – XX вв. евреи, рассеянные по всему 
миру, стали массово отходить от веры своих 
отцов: одни, устав от погромов и притесне-
ний, крестились; другие пошли учиться, но 
чему угодно, только не Торе; третьи верили, 
что путь к светлому будущему можно про-
ложить с помощью революции, но, как по-
казала практика, ошиблись и те, и другие, и 
третьи.  

Наши древние истины всегда вернее  всего 
нового. 

Этот ошибочный выбор – не что иное, как 
повторение первородного греха: когда-то 
Хава усомнилась в повелении Твор-ца и 
нарушила его, так и весь род человеческий 
и народ еврейский – снова и снова подда-
ёмся Нахашу. Но у евреев своя, особая роль 
и нельзя нам сомневаться и поддаваться… 
Множество раз евреи, ведомые новой при-
влекательной культурой, отходили от Торы 
и тут же расплачивались за это, а потом сно-
ва и снова повторяли эту же ошибку, будто 
желая убедиться в очевидном – в том,  что 
Твор-ц действительно наблюдает за ними и 
управляет миром. 

Вся еврейская история – есть  наглядная 
иллюстрация взаимоотношений со Всевыш-
ним, она всегда открыта перед нами, надо 
только отойти и посмотреть с расстояния, со 
стороны, и тогда вся картина собирается, 
как пазл, и становится ясна. 

События XX века – ещё один пример меры 
суда и меры милосердия Твор-ца. Две силь-
нейшие мировые державы – СССР и Герма-
ния столкнулись и перемололи в жерновах 
борьбы за господство  свои народы, но 
только еврейский  народ они методично 
мучили и уничтожали не по законам воен-
ного времени, без смысла и без пощады, 
направляемые необъяснимым, не поддаю-
щимся логике и здравому смыслу, желани-
ем уничтожить всех и каждого. Многие из 
нас до сих пор  пытаются разобраться, как 
мог произойти Холокост, но объяснить это 
законами человеческой логики не удаётся 
потому, что ответы на этот вопрос лежат в 
плоскости духовной, а не земной.  Холокост 
– это очевидное доказательство меры пра-
восудия Твор-ца и нужно мужество, чтобы 
принять это. Милость Его не безгранична, и 
если мы нарушаем  союз, то коллективно 
получаем соразмерное наказание,  пока не 
возвращаемся к Б-гу.  

Так было, так есть, и так будет, хотим мы 
того или нет, это вечный союз и единствен-
ный путь – следовать путями Твор-ца и  
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благодарить Его за эту возможность. Мы 
должны научиться быть святым народом, 
но не на Небе, а на земле, и Он учит нас 
этому вот уже 3000 лет мерой суда  и мерой 
милосердия, безмолвно – без слов, надо 
только уметь увидеть это и с радостью при-
лежно учиться служить добру, делать доб-
ро. Не обращать внимание на пропаганду 
соблазнов и грехов, делать свое дело и ме-
нять себя и мир вокруг к лучшему. Только 
этот путь – наш, и мы пройдем его. 

Несмотря на все исторические и научные 
доказательства, как и написано в Торе – 
упрям еврейский народ – до сих пор есть 
атеисты, есть реформисты, есть ассимили-
рованные. Они не хотят верить и не верят в 
то, что происходит у них перед глазами – в 
осуществление всего предсказанного Торой 
– возрождение государства Израиль и соби-
рание рассеянного народа, они – живущие 
в этом чуде, не замечают его! Реальность 
Твор-ца перед ними, но они отворачивают-
ся – не хотят работать над собой, даже за 
всевозможные блага, которые получат за 
служение. Поддаются, как и Хава… Сомне-
ваются, не верят, не служат и получают 
наказание в виде антисемитизма и  очеред-
ных погромов.  

Антисемитизм призван не давать евреям 
ассимилироваться и вернуть их к служению  

Вс-вышнему – другие народы сквозь века, 
сквозь страны и континенты, сами того не 
зная, вели и ведут еврейский народ по его 
пути к Твор-цу – это ли не чудо!? 

С появлением государства Израиль мир не 
изменился – сегодня антисемитизм снова 
стремительно растет, пропорционально 
росту числа отошедших от Торы евреев, 
несмотря на то, что эти самые евреи, уезжа-
ют в свое государство... Израиль – замеча-
тельная и сильная страна, но прятаться в 
ней – не решение проблемы. Нас уже два-
жды изгоняли из нашей земли и нет ника-
ких гарантий, что этого не произойдёт ещё 
раз. Не случайно именно теперь в Израиле 
каждый день происходят теракты, не слу-
чайно именно сейчас Юнеско пытается пе-
редать наше самое святое –Котель и моги-
лы наших Праотцов – арабам... Вспомните, 
что говорят наши мудрецы – у всего проис-
ходящего есть свои духовные корни/
духовные причины, значит все это происхо-
дит для того чтобы направить нас на наш 
путь.  

Нельзя позволять переписывать нашу  

историю – это предательство памяти жертв Холокоста, а ведь на их 
месте могли оказаться наши предки. 

Самое главное всегда помнить, что истинные причины Холокоста кро-
ются в нас самих. Мы сами создаем мир, в котором живем, и только 
мы своими действиями и намерениями можем стать жертвами или 
оставить Холокост последней страшной страницей в нашей истории. 

Мы создаем свое будущее и чтобы оно было нужно помнить кто мы, 
зачем мы существуем, и Кто нас создал, служить ему и благодарить его 
за  подаренную возможность жить и строить менять мир к лучшему. 

Дварим. Ницавим: «(15) Смотри, предложил я тебе сегодня жизнь и 
добро, и смерть и зло, (16) Заповедуя тебе сегодня любить Господа, 
Бога твоего, ходить путями Его и соблюдать заповеди Его и уставы Его 
и законы Его, дабы ты жил и размножился; и благословит тебя Гос-
подь, Бог твой, на земле, в которую ты входишь, чтоб овладеть ею. (17) 
Если же отвратится сердце твое, и не будешь слушать, и собьешься с 
пути, и поклоняться будешь Богам иным, и будешь служить им, (18)То 
я возвещаю вам сегодня, что наверное погибнете и не долго пробудете 
на земле, ради которой переходишь ты Иордан, чтобы войти туда вла-
деть ею. (19) В свидетели призываю на вас ныне небо и землю: жизнь 
и смерть предложил я тебе, благословение и проклятие. Избери же 
жизнь, дабы жил ты и потомство твое, (20)Чтобы любить Господа, Бога 
твоего, слушая глас Его и прилепляясь к Нему; ибо Он жизнь твоя и 
долгота дней твоих, в кои пребывать (тебе) на земле, которую клялся 
Господь отцам твоим, Аврааму, Ицхаку и Яакову, дать им. 

Шаббат Шалом 

Надежда Шалем 

Москва, Россия 

Мир вокруг нас 

М 
ы находим в нашей недельной главе несколько интерес-
ных моментов. В первую очередь, там рассказывается о 
7 египетских казнях и реакции Фараона на каждую из 
них. А также о Моше Рабейну, который получал приказы 
Вс-го, чтобы вывести еврейский народ. 

При каждой казни  сердце фараона скреплялось, и он не отпускал ев-
рейский народ. При появлении второй казни, которая называется 
«Жабы», Моше и Аарон известили Фараона, что первыми, в чей дом  
попадут лягушки, это будет его дом. 

И воскишит вся река жабами, и поднимутся они, и войдут в твой дом, и 
в твой спальный покой, и на твою постель, и в дом твоих слуг, и в (дом) 
твоего народа, и в твои печи, и в твои квашни. (Шмот 7, 28)  

Почему именно первым будет дом Фараона, а не чей-то другой дом. 
Комментирует Раши – что тот кто первый замыслил зло, тот и первый, 
который зло получает обратно. 

Важно заметить, что тот человек, который имеет замысел делать доб-
ро, может получить его в первую очередь. Наши мудрецы говорят, что 
если у человека есть просьба или проблема, то такому человеку нужно 
просить и молиться за другого человека, который в подобной пробле-
ме, и тогда Творец ответит ему. 

Шломо Фрейдкин 

Австрия, Вена 
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Женская рубрика 

Ходеш тов!  

В 
 этот Шаббат у нас выпадает начало нового месяца Шват.  

Созвездием нашего нового месяца является Водолей (на 
иврите Дли - ведро). Сказано в Торе "Переполняются Его 
(Израиля) ведра водой...". 

Обычно к месяцу Шват выпадает большое количество осадков в виде 
дождей, и реки и водоемы переполняются водой, накапливая ее на 
весь грядущий летний сезон.  

Первого Швата Моше начал читать еврейскому народу книгу Дварим, 
со всеми заповедями для нашего народа. Продолжая ее читать до 
седьмого адара - дня дарования Торы. 

Поэтому месяц Шват можно сравнить наполняющимся сосудом, поти-
хонечку мы накапливаем силы, раскрываемся и готовимся к приня-
тию Чуда. 

Месяц Шват это еще и месяц зарождения плодов, месяц приближе-
ния весны и подготовки к получению брахи месяца Адара.  

В нашей недельной главе Ваера мы изучаем десять казней египетско-
го фараона выпавших на долю еврейского народа и испытавших нас. 
Они помогли обрести еще большую веру в Творца и прочувствовать 
Его чудеса.  

Пройдя тяжелый путь, еврейский народ сохранивший веру выходит 
из рабства и получает Тору в награду.  

Так и мы пройдя месяц Тевет, наполненный раздумьями и суматохой, 
переходим в месяц Шват, где потихонечку собирая мицвот за мицвот 
приблизимся к главной награде - нашей Торе.  

Пусть новый месяц для всех будет полным осознанных и терпеливых 
ступенек, которые приведут к счастливому и радостному Адару!  

Шаббат шалом Ходеш Тов!  

Лея Коган  

Кишинев, Молдова 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Кошерные рецепты 

«от Сарочки» 

Рыба по-восточному 

И нгредиенты: 

1,4 кг рыбы 

100 гр масла 

30 гр чеснока  

150 гр томатной пасты 

100 гр лимонов 

Соль 

сахар 

черный перец 

острый красный перец 

С пособ приготовления:  

Почистить рыбу, натереть солью и пер-
цами. Сбрызнуть соком выжатого лимона. 
Жарить в масле, добавить все остальные 
ингредиенты. Добавить воды и кипятить 20 
мин. Подавать в холодном или горячем ви-
де. 

Приятного аппетита! 

Сара Манн 

Люксембург 

5 минут иврита 

 ,появляться - (леэраот) להְֵרָאוֹת

показываться, выглядеть 

ר  то что, который, чтобы - (ашер) אֲשֶׁ

 ,заставлять работать - (леавид) להְַעֲבִיד

давать работу, порабощать 

 выводить, вынимать - (леоци) להְוֹצִיא

-  (лиголь) לגְִאוֹל освобождать, отпускать, 

избавлять, спасать, выкупать 

 ,образец, пример, чудо - (мофет) מוֹפֵת

знамение, доказательство  

 ,облегчение - (реваха) רְוחָָה

благосостояние  

 лягушка- (цфардеа) צְפַרְדֵעַַ
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Вот говорят, что евреи самые ум-
ные, лучше всех учатся, среди нас 
больше всего ученых, музыкантов.  

И это я еще не говорю о великих знатоках 
Торы и Талмуда. 

-Правда ли это? И если—правда, то   поче-
му это так. 

Давайте задумаемся над этим вопросом. 

Сегодня, когда еврейское образование до-
ступно каждому еврею-и ребенку и взрос-
лому, трудно даже подумать, что так было 
не всегда. 

Еще 25 лет назад за изучение Торы, обреза-
ние, мацу на Песах могли быть очень боль-
шие неприятности.  

А если у вас еврейское имя, лучше в школу 
не приходите. Задразнят, засмеют… 

Так вот, чтобы чего -то добиться, пробить 
эту стену, еврею действительно нужно бы-
ло быть лучше других… 

И были!!! 

Сейчас мы с вами входим в период Торы, 
когда начинает веять свободой, когда скоро 
раздастся хруст мацы, когда мицраим 
начнет расплачиваться за слезы еврейских 
рабов, когда запахнет весной. 

А я все же хочу продолжить тему совсем 
недалекого прошлого. Пусть мои малень-
кие зарисовки помогут окунуться вам в ту 
недавнюю эпоху. 

 

Скоро Пэсах наступает. Нам посылку присылают. 

Из Москвы из самой с настоящею мацой. 

Что за чудо, смотрим с братом, перевязано шпагатом. 

Дядя Леша нам прислал…-Это тайна, брат сказал. 

(В те времена маца была большой редкостью, мы получали ее по 
почте в обычной упаковке, чтобы не привлекать внимание.) 

 

Как же Пэсах нам встречать? Как же праздник отмечать? 

Все идут на парад. Все идут и стар и млад. 

Ну а после, ну а после мы идем к бабуле в гости. 

Рыба -фиш там и маца, и салатик из яйца. 

(Обычно Пэсах совпадает по времени с 1 мая или 9 мая, когда в СССР 
были парады) 

 

Папу слушали с вниманьем. Прямо с сердца замираньем. 

Он рассказывал как дед, что прожил немало лет, 

Седер вел, на троне сидя, а под ним афикоман. 

Ребятишки все старались положить его в карман. 

А потом, а потом-всем подарки за столом!!! 

(Здесь речь идет о шуточной традиции забрать у ведущего афико-
ман, без которого нельзя закончить пасхальный седер, а потом по-
просить за это выкуп.) 

 

Баба Маня с полки дальней достает посуду вдруг. 

Я, конечно, удивляюсь, но не спрашиваю вслух. 

Эту желтую посуду никогда я не забуду. 

(На Пэсах нужно использовать другую посуду) 

 

Геня-бабушка моя. Все что знаю -от тебя. 

Помня сталинские годы и судьбу «врагов народа». 

Адреса своей родни, где не жили бы они, 

Наизусть, как Штирлиц, знала. 

Так их и не записала… 

(Поговорите со своими взрослыми об этой эпохе и вы поймете мо-
тивы моей бабушки) 

Я вам предлагаю узнать еврейскую историю ВАШЕЙ семьи. Успеха! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад 



 

         ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО      17 

 SHABBAT  SHALOM!                                                    ШАББАТ ШАЛОМ!                                                   !שבת שלום 

Н аш лист открывают новую, восьмую главу трактата Берахот, посвященную обсуждению законов проведе-
ния трапезы. 

Первая тема, которую поднимает Талмуд в этой главе — кидуш, который произносится перед вечерней трапезой 
в шаббат или в праздники. 

Мы узнаем, что кидуш состоит из двух берахот (множественное число от слова бераха — «благословение»): 
одно из них произносится на вино, второе — возвещает наступление суток, отмеченных особой духовностью 
(суббота или еврейский праздник). 

В шаббат в этом втором благословении есть такие слова: «Благословен Ты, Всевышний, выделяющий шаббат». Перед вечерней празднич-
ной трапезой — «Благословен Ты, Всевышний, выделяющий Израиль и время праздников». 

Талмуд, излагая суть законов проведения трапезы, представляет нам в основном две грани Истины, открытые последователя-
ми Шамая (выдающийся Учитель Мишны, 1-й век) и Ѓилеля (коллега и современник Шамая). 

В Мишне так и записано: 

Вот законы о трапезе, выведенные представителями школы Шамая и последователями школы Ѓилеля, которые открывают (в связанных с 
этим вопросах) различные грани Истины. 

Сначала (в кидуше) произносят бераху, возвещающую особую духовность дня (шаббата или праздника), — говорят представители школы 
Шамая, — потом — благословение на вино (...боре при а-гафен — «творящий плод виноградной лозы»). 

Прежде произносят бераху на вино, а после этого — благословение, возвещающее особую духовность дня, — говорят представители шко-
лы Ѓилеля… 

В чем же принципиальное отличие между этими двумя гранями Истины? 

Логическая цепочка, выстроенная приверженцами школы Шамая такова. Сначала наступает день, выделенный особой духовностью, а вино 
появляется на столе именно потому, что наступает этот день. Поэтому благословение на вино произносят после освящения дня. 

Вино на столе — непременное условие осуществления кидуша, — разъясняют свою позицию представители школы Ѓилеля. — Нет вина — нет 
и кидуша. Кроме того, бераха на вино звучит чаще, чем освящение дня (ведь вино пьют и в будни). А у нас есть правило: то, что произносят 
чаще, надо читать прежде, чем-то, что произносится реже. Исходя из этого, благословение на вино надо говорить сразу, когда поднимают 
бокал. 

В ѓалахе (еврейский практический закон),— отмечает Талмуд, — записано правило, соответствующее позиции приверженцев школы Ѓилеля: 
перед праздничной или субботней трапезой вечером (первая трапеза) сначала читают бераху на вино, потом благословение, выделяющее 
особую духовность дня. 

По установлению Учителей, после этого, перед тем, как есть хлеб, нам необходимо сделать нетилат ядаим (омовение рук). С чем связано 
данное указание? 

Дело в том, что наши руки постоянно — в движении и в любую секунду (частенько — незаметно для самого человека) могут получить 
«заряд» духовной нечистоты (тума — см. на сайте обзор недельной главы Тазриа, первый годовой цикл обсуждения). Поэтому Учителя 
решили: будем считать, что руки человека без омовения — таме (то есть в духовном смысле — не чисты). 

Устанавливая порядок действие перед собственно трапезой, представители школы Шамая наставляют: сначала совершают нетилат ядаим, 
потом — наливают в бокал вино для кидуша. Ибо есть опасение, что в случае, если вино нальет человек, руки которого — таме, и прольет 
немного на внешнюю поверхность бокала, то бокал может получить от рук духовную нечистоту. 

Поэтому, до того как налить вино для кидуша, надо сделать нетилат ядаим. 

Открывая иную грань Истины, Учителя школы Ѓилеля как раз в этом видят опасность. Представьте, — говорят они, — что человек, совершив 
омовение, как следует, руки не вытрет. Влага, оставшаяся них, воспримет туму, которая может «осесть» на внешней сто-
роне кидушного бокала, и эта тума попадет на руки. И получится, что человек будет есть нечистыми руками. 

Но как же тогда поступать? 

Сторонники школы Ѓилеля выводят такое установление. В самом начале нужно налить вино в бокал, прочесть кидуш и выпить вино. Затем — 
совершить омовение рук непосредственно перед трапезой. Такова и ѓалаха. 

Во времена Талмуда принято было давать каждому участнику субботней или праздничной трапезы индивидуальное полотенце, которым 
пользовались, вытирая руки, и на протяжении всей трапезы. 

Но куда кладут эти полотенца, омыв и вытерев руки? — спрашивают Учителя. — На столе, перед столовыми приборами или на тех местах, 
где хозяева и гости, по древнему обычаю, возлежат во время трапезы? 

Мы, конечно же, понимаем, что это — не праздный вопрос. И связан он не столько с соображениями этикета, сколько — с заботой о сохране-
нии духовной чистоты. 

На ложе класть полотенце нельзя, — говорят представители школы Шамая. — На нем может оказаться тума, которая проникнет в полотенце 
— через оставшуюся на нем влагу. Вытирая таким полотенцем руки в процессе еды, человек сам получит духовную нечистоту. Стол 
же туму не принимает. Поэтому полотенце должно лежать именно на нем. 

Стол тоже обладает способностью принимать туму, — отмечают последователи школы Ѓилеля, открывая в данном вопросе иную грань Исти-
ны. — Если полотенце, которое через оставшуюся на нем влагу может «зарядиться» тумой, положить на стол, есть вероятность, что оно 
осквернит еду и питье. Если же держать его на ложе, в худшем случае, «загрязнятся» только руки. А это — меньшее зло, нежели 
«осквернение» еды и питья… 

Автор текста Мордехай Вейц 

Лист Талмуда 

Трактат Берахот 

Лист 52 часть 1 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=taazria
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 SHABBAT  SHALOM!                                                    ШАББАТ ШАЛОМ!                                                   !שבת שלום 

МЫ В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ : 
 

 

vk.com/hafetzhaimk            facebook.com/liubdeldobro        facebook.com/hhafetzhaim                   

Международная группа религиозных еврейских бизнес-консультантов, 

ищем серьезных инвесторов для вложений в hi-tech проекты в Израиле.  

Проекты находятся на разных этапах реализации, но в основном все - 

после B-раунда. Сумма вложений: от 1 млн.долл. Все проекты сопровож-

даются серьезной консультативной поддержкой для инвестора. Если 

Вы серьезно заинтересованы, мы можем встретиться с Вами в Нью-

Йорке, Москве, Цюрихе или Тель-Авиве.  

Контакты: Viber: +41.78.792.6000. Tel: +972.54.816.42.99.  

E-mail: hafetz.haim@outlook.com  

ВЫ С НАМИ?! 

В рамках онлайн общины «Хафец Хаим» 

действуют уже 7 проектов  

+972548164299  viber или whatsapp  

Станьте частью нашей Онлайн общины 


